

leon 1815 verbannt, Domitian 96 ermordet wird? Dass das senatorische Rom und das senatorische London triumphierten? Was an geistigen und politischen Bewegungen erkennbar ist, ist hien wie drüben nur aufs ganz Grobe gesehen vergleichbar, viel zu mannigfaltig und zu andersartig.

Wenn die Selbstbekenntnisse des Marcus benützt werden, so muss dies umfassend geschehen. Ich wende nichts dagegen ein, dass es geschieht, aber es muss richtig geschehen. Ich trage nie etwas anderes vor als dies, dass Marcus der letzte "antike" Mensch ist, aber dann muss man dies auch richtig definieren: Das geschieht nicht. Und muss zugleich den Ansatz zum Neuen erkennen, der bei ihm liegt und darf ihn nicht nur als einen weibischschwächlichen Nichtskönner und tatlosen Menschen betrachten. Und man muss die gewaltigen inneren Wandlungen herausholen, die das Reich seit langem durchbeben und den Kern des "Römischen" zum Absterben bringen. Es ist ein merkwürdiger Standpunkt (S. 16), dass die führenden Schichten des Mittelmeerraums die gleiche Mischung von kraftlos-konservativer Haltung und zerstörender Wollust wie die des 19. und 20. Jhdts. haben sollen; weiss man nicht, dass gerade in dieser Periode, die völlig Umbildung gerade dieser führenden Schicht sich vollzieht, dass romanisierte Provinzialen an die Stelle der Römer und Griechen getreten sind, wirken und so das, was man gemeinhin Mischmasch von Kultur nennt, was in Wirklichkeit Untergang des Alten und Aufgang einer neuen, staatlich absolutistischen und geistig stark orientierten Form ist, zeitigen?

So kommt es, dass Wedel das Afrikanertum des Septimius Severus völlig verkennt, dass er ihn einen "Weltkrieg" führen lässt vergleichbar dem von 1914-18, ihn "zum Führer aus sich" macht, ihm die Einrichtung der Protectores zuschreibt und diese S. 42 u. ö. mit den "Schutzstaffeln" des Führers identifiziert. "Und dann schlug die Schutzstaffel zu", -- um Elagabal zu ermorden usw (S. 42) Ich frage mich, ob es ratsam ist, dass solche Vergleiche gedruckt